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术后能看清20米远
吴先生在宁波工作8年，大约十年前，他在老

家做农活时，谷粒飞进右眼，引起角膜溃疡，留下
了角膜白斑，此后右眼视力只有0.1，几近失明。

这些年他跑了不少医院，但一直没找到匹配
的角膜可以移植。

据了解，目前我国约有 400万角膜盲患者，
每年新增10万人，他们都在等待角膜移植，但国
内每年能够进行的角膜移植手术只有5000例左
右。受到传统观念影响，我国角膜捐献者数量有
限，每年只有美国的十分之一左右。

这次移植手术的主刀医生是宁波市眼科医
院角膜病组学科带头人、副主任医师文丰。

他说，手术是3月7日做的。目前，吴先生的
右眼视力已经恢复到0.2，能看清20米远。最近，
吴先生还需要每周复查一次，使用抗排斥的滴眼
液一年以上，这和移植捐献角膜基本上一致。

眼角膜来自一头猪
文医生说，移植“人工角膜”在全省是第二

例，今年 2 月江苏、广州都有类似病人移植成
功。未来可能会成为重要选择。这种材料取自
于猪的角膜，经过加工处理，最后只保留猪角膜
的支架，移植到人的眼睛里后，人的细胞会沿着

支架长上去，逐渐变得透明。
生物工程角膜能缓解我国人体捐献角膜奇缺

的临床困境，适用于外伤、严重的角膜炎、角膜溃
疡以及部分先天性角膜疾病的患者。但如果是全
层的角膜损伤，仍需要使用人体捐献的角膜。

目前，这样一台手术在宁波需 2.5万-2.6万
元。

为什么是猪的角膜？
目前国内医院选用的都是同一款“生物工程

角膜”，也是全球首个上市的产品，来自深圳的一
家公司。

产品样子跟隐形眼镜基本一样，厚度在
0.2-0.45毫米之间，在固定液里可以保存6个月。

该公司中国再生医学产业中心的主任张爱
兵博士介绍，这项研究在国内已经有十多年，挑
选哪种动物，此前做过许多实验，比如牛、羊、猴
子、鸡、鸭、鹅等。

最后选定了杜洛克猪和三元杂交猪。它们
角膜的组织结构、形态、大小和人比较相近，韧性
强度好，适合手术。应用后角膜的厚度、屈光度
保持不变，感觉神经可以长入，能够恢复知觉。
相比其他动物，排异也较小。

另外，猴子也合适，但不容易大规模养殖。

它是一头怎样的猪？
具体挑选哪一头猪，会有非常严格的筛选。
一般会选择规模较大的养殖场，考量各项

指标是否安全可控，再看猪从育种到繁殖的各
项记录。

屠宰时，直接取眼球放进特殊的保存液，然
后低温运到工厂加工。把猪角膜中的细胞、
DNA、杂蛋白、糖原等可能引起免疫排斥的成分
去除，只保留角膜的胶原蛋白基质和结构，再经
过灭菌灭病毒处理。

经过这样的技术处理，其实已经不能叫“猪
角膜”了，因为上面完全没有猪的细胞。

以后皮肤移植可用猪皮？
张博士说，国内也有将猪的小肠黏膜，加工

用在人的肛漏治疗上。牛的骨粉，可以做成人种
植牙中的填充材料；牛的心包膜制成膜片，可以
用于脑科手术。

目前，他们公司还有一款产品，也正在进行
临床实验：将猪皮脱细胞去抗原处理后，可以用
于烫伤者的皮肤移植。

他表示，动物材料相比完全人工合成材料的
优势是，它们的生物相融性好，排异反应相对较
低，未来的应用会越来越广泛。
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不能想象吃水果的画面
姑娘姓金，23岁，她从记事开始，就从来不

爱吃水果，甚至可以用“讨厌”和“排斥”形容。
金姑娘讨厌水果到什么地步？她是这么形

容的：“对于水果，能不看就不看，能不碰就不碰，
更别说吃了！如果有人让我帮忙去拿一下水果，
我表面上不拒绝，但是心里好难受啊！”

金姑娘问过爸妈，是不是从出生就开始排斥
水果。爸妈告诉她，在她出生几个月大的时候，
家里人喂她吃水果，刚放进嘴里，她就会吐掉。

金姑娘读小学时，经常是父母在后面拿着西
瓜追，她在前面跑，死活不吃。“我爸甚至拿着钱
来诱惑我吃水果，比如咬一口西瓜给一百块钱。”
但是，金姑娘宁可不要钱，也不吃水果。

“一口咬下去，汁水就往外喷，别说看着恶心，
就是想想也会浑身起鸡皮疙瘩。”金姑娘说，就连
前几年流行的“切水果”手机游戏，她都不敢玩。

误吃水果后，会难受一整天
除了水果，就算是鲜榨果汁、水果夹心蛋糕、

水果味饼干等，通通被金姑娘列入自己的食物黑
名单。

有一次，金姑娘吃蛋糕，不小心咬到了里面
的芒果，“我整个人就疯了，然后就一直喝水，把
水果的味道压下去。”小金姑娘整整难受了一天，
总觉得整个身体都是水果的味道。

不过，她倒是能接受瓶装的橙汁，喝了以后
身体不会有不舒服的感觉。“可能是因为这种饮
料没有太浓的水果味，喝了也就喝了。”

从来不吃水果，会不会对身体有影响？金姑
娘说，活了 23年，身体很健康，体检时也没说有
什么毛病。

金姑娘说，虽然不吃水果，但是蔬菜还是吃
的，每日三餐都不落下，且不挑。

医生分析，可能是心理问题
怕吃水果会不会也是一种病？金姑娘说，因

为从来不觉得身体不适，所以也没有去看医生，
如果以后有需要，再考虑。

“我也上网查过类似的案例，可能就是天生

排斥吧，就像有些人不喜欢吃香菜，有些人不喜
欢吃海鲜。”金姑娘说自己心理这关始终过不去。

杭州市第七人民医院心理门诊朱长江医生
听说这事以后，也觉得奇怪。

“我接触过有人因为排斥毛茸茸的东西，
而讨厌桃子等水果，但什么水果都排斥的，真
没遇到过。”朱长江说，从金姑娘的情况看，更
多是心理原因，可能在婴儿时期，发生过吃水
果噎住、呛着的情况，记忆就存在大脑里，一
直到现在。

“一个有效的办法，就是催眠治疗分析。”朱
长江说，催眠以后，可以让她在无意识的状态下，
结合她从小的个性，生活环境等情况，来深入查
一查。

“当然，如果对身体没有影响，那也就不需
要治疗。”朱长江说，只要身体健康，无非是少
了一个摄取营养的途径，每个人都可以保持不
同的生活习惯，因为人的五脏六腑都有固定的
特性，它们能分辨出哪些东西可以接受，哪些不
能接受。

猪角膜移植给人类？
这是真的 浙江已经成功两例
不用排队等人体捐献 2.5万元做一次手术

今年30岁的吴先生最近在宁波市眼科医院接受了角膜移植手术，跟往常不同的是，他移植的角膜来自一头猪。
这种新型的生物工程角膜俗称“人工角膜”，目前虽还不能完全替代人体捐献的角膜，但有可能缓解眼病患者排队等捐助的状况。

“人工角膜”可以被广泛使用吗？猪的角膜为什么可以被人所用？昨天记者采访了相关专家。 记者 韩宇挺

一提到就浑身鸡皮疙瘩 误咬一口能难受一整天
什么东西让海宁金姑娘那么害怕？水果！

听说过有人害怕毛毛虫，害怕老鼠、蛇的，也听说过有人不吃香菜的，但你听说过有人害怕水果吗？
海宁就有这么一位姑娘，从出生就讨厌水果，现在一提到就浑身鸡皮疙瘩⋯⋯ 记者 胡剑


